

# Une présentation des études de psychologie aux étudiants de 1978

**Pour situer le texte** : J'ai raconté ailleurs <sup>①</sup> comment je me suis trouvé, en 1978, propulsé par surprise et par défaut à la direction de l'UER de Psychologie et Sciences Sociales de l'université Lyon 2. Il m'appartenait à ce titre d'introduire à la brochure d'information distribuée aux étudiants à leur arrivée. L'intérêt de publier ce texte est peut-être mince. Il illustre ma conviction qu'on s'inscrit mieux dans une histoire quand on en connaît le passé. Il appartiendra à chaque lecteur connaissant peu ou prou l'espace institutionnel héritier de celui qui est ici évoqué ou de ses homologues,, de trier entre ce qui est révolu et ce qui n'est pas si inactuel que cela en a l'air.

**Mots-clés**: université, études de psychologie, étudiants

**N.B.** : dans l'ensemble des textes mis en ligne

1. Les mots-clés soulignés renvoient à des concepts propres à l'auteur.
2. Les notes de bas de page font partie du texte original ou contiennent des indications bibliographiques. Les lettres minuscules en exposant renvoient aux commentaires en marge ou en encart, qui sont contemporains de la mise en ligne et visent à contextualiser rétrospectivement le texte.
3. Les nos de référence (①, ②, ③, etc.) renvoient à la bibliographie de l'auteur, en fin de texte. Il se peut que certaines de ces références ne soient pas encore en ligne. Vous pouvez vous inscrire pour être tenus informés à mesure des mises en ligne.

## EN GUISE D'INTRODUCTION...

|Cette brochure rébarbative est aux étudiants en psychologie ce qu'un plan de Paris est à un provincial débarquant à la gare de Lyon : un *vademecum* indispensable les premiers temps ; puis, au fil des années, un instrument que l'on ne consulte plus que pour vérification, ou dont on feuillette la nouvelle édition pour voir ce qui a changé.

Plan de banlieue serait une métaphore plus exacte. Le département de psychologie, il y a quinze ans, c'était quelques dizaines d'étudiants et une poignée d'enseignants, avec une seule secrétaire pour trois disciplines. Autant dire un village en-

Des chiffres qui à l'époque semblaient énormes et qui paraissent des décennies plus tard presque modestes.

core dépendant de ce gros bourg vénérable qu'était la philosophie. Maintenant, c'est beaucoup plus de deux mille étudiants, plus de vingt enseignants à temps plein (auxquels il faut ajouter des dizaines de vacataires), environ cinq pleins temps de secrétariat.

Y étudier ou y enseigner, c'est un peu habiter ces cités nouvelles grandies trop vite, greffées sur des cœurs de villes chargés d'histoire, où les infrastructures s'épuisent vainement à suivre le rythme de la croissance ; où s'inventent péniblement, non sans désordre, non sans gâchis, de nouvelles façons d'occuper l'espace, de croiser ses voisins, bref de vivre ; où des migrations imprévues font côtoyer des espèces sociales sans langue commune, contraintes de se bricoler des sabirs composites, au prix de contresens endémiques. Banlieues parfois inquiétantes, souvent méprisées des citoyens de vieille souche qui s'obstinent à les juger selon des normes invétérées.

Ainsi cette brochure est-elle bien à l'image de ce qu'elle cherche à décrire, par son biais le plus aride : une matière touffue, extorquée de dizaines de sources d'information différentes par une petite équipe d'enseignants et de personnel administratif. S'il y subsistait d'aventure lacunes et obscurités, ne leur jetez pas la pierre...

Aux vétérans de l'UER, il n'est nul besoin de plus ample présentation. Quand on a appris à flâner à travers les rues, à repérer les petits raccourcis secrets, à connaître les bons bistrotts et les mauvaises crémeries, le dépliant du syndicat d'initiative ne peut que faire sourire.

C'est donc surtout aux bleus que s'adressent ces mots de bienvenue. Que vous ayez dix-huit ans ou quarante-cinq, que la psychologie soit pour vous un objet choisi avec clarté et poursuivi d'une franche détermination ; ou une position de repli par delà la déception d'une route barrée ; ou un palier d'attente dans l'espoir d'une orientation provisoirement inaccessible ; ou une discipline choisie sans conviction – voire par élimination, l'important étant de « faire des études ». Dans tous les cas, pour la plupart d'entre vous, l'université est probablement une sorte de sanctuaire respectable et un peu intimidant. Sachez qu'elle ne mérite ni cet excès d'honneur ni l'indignité dont, par choc en retour, d'aucuns se complaisent à la couvrir.

Prenez la comme un espace à découvrir, dans lequel chaque quartier a son style propre. On y fait les meilleures et les pires rencontres, et ce ne sont pas les mêmes pour celui-ci et pour celui-là. Quelque effort que la présente brochure fasse pour ordonner le savoir qui s'y délivre en belles articulations raisonnées, vous découvrirez vite qu'il est distribué plus comme dans la boîte du bouquiniste que comme sur les rayons du libraire. Certains y étouffent de désordre, d'autres y respirent de liberté. Pour vous, de toute façon, le temps des classes est révolu, avec leurs chemins tout tracés. Il faut y savoir monter aux arbres et repérer les framboises sous les feuilles : car de la ZUP à la forêt, il y a plus de parenté qu'on ne croit.

Alors, bonne traversée,

Alain-Noël HENRI,  
Directeur de l'U.E.R.  
de Psychologie et Sciences Sociales.

#### Références des autres textes de l'auteur auxquels il est fait renvoi dans les commentaires.

① *Penser à Partir de la Pratique*, G. GAILLARD, A.-N. HENRI, O. OMAÏ Ramonville St Agne, Érès, 2009 p.

UER : Unité d'Enseignement et de Recherche. C'était à l'époque le nom des composantes des universités, à l'exclusion des instituts. À Lyon, c'est beaucoup plus tard que tous les cursus de psychologie se sont retrouvés concentrés à l'Institut de Psychologie.